



**JUEVES 20 DE MARZO DE 2025**

## **INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO**

### **CONTRALORÍA GENERAL DEL IEEQ**

#### **RATIFICA CONGRESO DEL ESTADO A CONTRALOR GENERAL DEL IEEQ**

El titular de la Contraloría General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, Raúl Ríos Ugalde, fue ratificado en su cargo por la LXI Legislatura del Estado para el periodo comprendido del 24 de marzo del presente año al 23 de marzo de 2028. El acuerdo fue aprobado por el pleno del Poder Legislativo, a propuesta de la Junta de Coordinación Política, al haber cumplido el funcionario los requisitos establecidos en la legislación aplicable. Ríos Ugalde, quien ejerce el cargo desde el 24 de marzo de 2022 -luego de su designación por la LX Legislatura del Estado- rindió la protesta de ley correspondiente ante la Mesa Directiva. La Contraloría General es el órgano interno de control que tiene a su cargo la fiscalización de los ingresos y egresos del Instituto; está dotado de autonomía técnica y de gestión para decidir sobre su funcionamiento y resoluciones. Entre sus atribuciones se encuentran verificar el ejercicio del gasto público y su congruencia con el presupuesto de egresos del Instituto; vigilar la correcta aplicación de los recursos patrimoniales que el Instituto administre, así como revisar el ingreso, egreso, manejo, custodia y aplicación de los recursos públicos que se ejerzan.

<https://queretaro24-7.com/congreso-del-estado-ratifica-a-contralor-general-del-ieeq/>

<https://pensadorqueretano.com/queretaro/ratifica-legislatura-a-contralor-del-ieeq/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/en-sesion-de-pleno-se-tomo-protesta-a-raul-rios-ugalde-como-contralor-del-ieeq/>

<https://mensajerodelasierra.com/ratifica-congreso-del-estado-a-contralor-general-del-ieeq/>

<https://circulonoticias.com/ratifican-a-raul-rios-ugalde-como-contralor-general-del-ieeq/>

## **INFORMACIÓN ELECTORAL**

### **TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA PIDE PROCESO RIGUROSO EN LA ENTIDAD PARA SELECCIONAR CANDIDATOS A JUZGADORES**

El magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, Braulio Guerra Urbiola, presentó al Congreso local un decálogo de consideraciones para la reforma judicial, en las que se plantea que haya un proceso riguroso en la entidad para la selección de los candidatos a juzgadores. “Igual que en otras entidades federativas donde se han creado comités de evaluación y certificación, se han encontrado mecanismos que garantizan el ingreso al poder Judicial basados en el mérito, en la episteme, en el conocimiento, en la experiencia y en la capacidad jurídica, asegurando que los perfiles sean óptimos y confiables para la ciudadanía”, señaló durante el diálogo Interinstitucional entre poderes para la implementación de la reforma del poder Judicial local. En ese sentido, el grupo parlamentario de Morena y PT ha insistido en que la selección de los candidatos sea por tómbola, como a nivel federal; sin embargo, el PAN planteará que haya otro mecanismo en el que se ponderen el conocimiento y la carrera judicial de los aspirantes. Además, el magistrado presidente señaló que la boleta para la elección de jueces y magistrados debe ser clara y accesible para la ciudadanía; planteó incluir las voces del poder Judicial en la construcción de las leyes secundarias y garantizar el buen funcionamiento del nuevo Tribunal de Disciplina local. Asimismo, planteó poner en marcha la implementación de la oralidad en juicios civiles y familiares en conjunto con



**JUEVES 20 DE MARZO DE 2025**

la reforma judicial; así como preservar los avances en la materia de justicia penal, crear una nueva sala en materia familiar debido a que actualmente tienen sobrecarga de trabajo, y garantizar el fortalecimiento de la confianza en los juzgadores y la paridad de género. Finalmente, el magistrado presidente destacó que el decálogo se presentó de manera respetuosa y que los legisladores son quienes determinarán el contenido de la reforma judicial, cuyo impacto se verá en al menos cinco años. (CQRO 3)

### **NOTAS PRINCIPALES**

#### **DQ: ARMARÁN RED DE VIDEOVIGILANCIA EN ANTROS**

Acordaron con empresarios aplicar acceso con identificación y reconocimiento facial.

#### **N: POR UN QUERÉTARO MEJOR: MAURICIO KURI**

El gobernador Mauricio Kuri y el alcalde Chepe Guerrero entregaron obras en Puerta Real.

#### **AD: DESCARTAN IMPACTO AMBIENTAL POR TREN**

El titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, confió en que no haya un impacto ambiental negativo por la construcción del Tren México-Querétaro.

#### **EUQ: ADVIERTE FELIFER CERO TOLERANCIA A AMBULANTES**

El alcalde capitalino subraya que el diálogo está abierto, pero en un marco de respeto a las normas y reglamentos establecidos; Macías reprueba agresión de un grupo de comerciantes informales contra inspectores municipales.

#### **CQRO: TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA PIDE PROCESO RIGUROSO EN LA ENTIDAD PARA SELECCIONAR CANDIDATOS A JUZGADORES**

El grupo parlamentario de Morena y PT ha insistido en que la selección de los candidatos sea por tómbola, como a nivel federal, pero el PAN planteará otro mecanismo.

#### **PA: VIENE RELIQUIA DE SAN JUDAS TADEO**

También el Relicario Santa Cruz de Cristo y apóstoles, fragmento de la tilma de San Juan Diego y la reliquia de San Rafael Guízar y Valencia.

#### **P: PROPONEN QUE LA ESTACIÓN DEL TREN SE UBIQUE EN EL CAMPO MILITAR**

Conexión. El Gobierno estatal propuso dos ubicaciones para la estación del tren que conectará a Querétaro con la Ciudad de México. El proyecto contempla que se ubique cerca de la antigua estación del ferrocarril, pero se busca gestionar una ubicación alterna.

### **PODER EJECUTIVO**

#### **CATEOS POR HUACHICOL HAN DEJADO DETENIDOS EN QUERÉTARO, CONFIRMA EL GOBERNADOR**

El gobernador Mauricio Kuri confirmó que se han realizado algunos cateos en Querétaro por huachicol en los que se han tenido detenciones. Detalló que el Iovan Pérez, secretario de Seguridad Ciudadana, ha tenido un acercamiento con Omar García para implementar cateos en diversos puntos de la ciudad. (N 2)



**JUEVES 20 DE MARZO DE 2025**

### **LICENCIA DE OFICIAL MAYOR, SOLO TEMPORAL: MAURICIO KURI**

El oficial mayor, Mario Ramírez, únicamente solicitó licencia temporal a su cargo, tras ser nombrado para la Notaría 78, la semana pasada, informó el gobernador Mauricio Kuri. Por ello, solo se nombró a una persona como encargada de despacho, en tanto se reincorpora a sus actividades. (AD 12)}

### **FALSO, QUE ALGUNA VÍCTIMA DE HOMICIDIO TENGA VÍNCULO CON HIJO DEL EXPRESIDENTE**

El gobernador Mauricio Kuri aseveró que es “falso” que alguna de las tres personas privadas de la vida el 8 de marzo y cuyos cuerpos fueron localizados dentro de un vehículo Lamborghini en un estacionamiento de un complejo de establecimientos ubicado en Paseo de la República, en la ciudad de Querétaro, tuviera vínculo con los hijos del expresidente Andrés Manuel López Obrador. (CQRO 2)

### **EN QUERÉTARO NO SE PROHIBIRÁN O MODIFICARÁN LAS CORRIDAS DE TOROS**

El gobernador Mauricio Kuri reiteró que en Querétaro no se contempla regular o prohibir las corridas de toros. Esto deriva de que en el Congreso de la Ciudad de México se aprobó una iniciativa para evitar que haya sangre en este espectáculo. (CQRO 7)

### **EXTERNOS HAN AFECTADO LA SOLUCIÓN A LA HUELGA: SECRETARÍA DEL TRABAJO**

La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, reconoció que la intromisión de personas ajenas a la toma de decisiones en el conflicto laboral del gobierno de Cadereyta complicó el avance en las negociaciones y terminó contaminando el diálogo. (EUQ 2)

### **ARMARÁN RED DE VIDEOVIGILANCIA EN ANTROS**

Los establecimientos nocturnos deberán vincular sus sistemas de videovigilancia, reconocimiento facial y acceso con tarjeta a los sistemas de la de las autoridades estatal y municipal, como parte de la estrategia de seguridad que consta de tres fases, informó Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez, secretario general de Gobierno. Precisó que en una primera acción se pidió a los propietarios de los negocios que cerrarán a las 2:00 de la madrugada a más tardar. Esto surgió luego del hecho violento registrado el 9 de noviembre en el interior del bar Los Cantaritos, el cual dejó 10 personas asesinadas y 13 lesionadas. (DQ)

### **QUERÉTARO SERÁ SEDE DE CUMBRE INTERNACIONAL**

El titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SEDESU), Marco Antonio Del Prete Tercero, encabezó la presentación de la tercera edición del International Automotive Industrial Supply Summit, misma que se realizará en el estado de Querétaro y con ello, se prevén cerrar negocios con un valor potencial de negocio superior a los tres mil 760 millones de dólares. Señaló que este evento se llevará a cabo el 7 y 8 de mayo en el Querétaro Centro de Congresos. (PA)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **ACUSA ANDREA TOVAR VIOLENCIA POLÍTICA DE ULISES GÓMEZ**

La presidenta de la Mesa Directiva del Congreso, Andrea Tovar, acusó al diputado independiente Ulises Gómez de la Rosa de realizar de violencia política en su contra, acción que culminara en una rencilla, luego de que se le informara al diputado que su solicitud de votación para llamar a comparecer al alcalde Felipe Macías Olvera no podría ser votada este martes durante el Pleno. Indicó que las acusaciones en su contra han sido constantes sobre su labor legislativa y su papel como presidenta de la Mesa Directiva. “Me parece que es un tema que ya incluso pareciera personal”, señaló. (DQ 9)



**JUEVES 20 DE MARZO DE 2025**

### **DESCARTA GUILLERMO VEGA, QUE NOTARÍAS SEAN BONO**

El diputado y presidente de la JUCOPO, Guillermo Vega, aclaró que la asignación de notarías en Querétaro no es un beneficio o un “bono”, sino un proceso regulado que depende del Consejo de Notarios. Lo anterior, en respuesta a cuestionamientos sobre la reciente designación de nuevas notarías, el legislador enfatizó que es el Consejo el encargado de revisar los documentos y registros de los aspirantes. (DQ 9)

### **MANTIENE DORANTES EL TRABAJO EN EL SENADO PARA IMPULSAR LA LEY KURI**

En el compromiso de apoyo a la iniciativa del gobernador Mauricio Kuri, el senador Agustín Dorantes mantiene el trabajo de cabildeo y diálogo con expertos y demás involucrados en el impulso a la Iniciativa de Reforma y Adición de diversas disposiciones de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, y la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, con las que se busca proteger a las y los menores de edad de los riesgos del acceso sin límites a las redes sociales. (ESSJR 6)

## **MUNICIPIOS**

### **NO SE PERMITIRÁ LA VIOLENCIA CONTRA INSPECTORES: FELIFER MACIAS**

El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macias, reiteró que no se permitirá la transgresión de la ley ni la violencia contra los inspectores que cumplen con su trabajo en el ordenamiento del comercio en el Centro Histórico. (DQ 4)

### **AÚN DEFINEN UBICACIÓN PARA ESTACIÓN DEL TREN**

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, señaló que “aún no hay definiciones” en torno a la construcción de la Estación del Tren México Querétaro en la ciudad; de la que se había asegurado por parte de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, estaría en la Antigua Estación del Ferrocarril. El alcalde apuntó que se continúa en análisis de todas las propuestas que se han puesto sobre la mesa en el tramo que va de la Ciudad de México hasta Querétaro. Pese a que los tiempos de arranque de la obra se acercan, dijo, no se ha generado incertidumbre en torno al impacto que tendría el proyecto en zona urbanizada. (PA)

### **ARRANCA EN ABRIL EL PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR DE CORREGIDORA**

Josué Guerrero, alcalde de Corregidora, adelantó que será a mediados del mes de abril que se presente el programa de transporte escolar y todos sus aspectos, refirió que se continúa trabajando en esa materia. “Pero más bien, lo que estamos por anunciar es lo que ya les he comentado: el tema del transporte escolar, el programa, que ya fue aprobado en Cabildo. Ahorita está en la etapa de concurso del proyecto para poder arrancar el programa, pero ese a mediados de abril, un poquito más adelante, vamos a estar anunciándolo ya, con las unidades y con las rutas que va a tener”. (N 6)

### **ROBERTO CABRERA INSTALA COMITÉ MUNICIPAL DE SALUD**

Para desarrollar acciones que favorezcan la creación de entornos y comunidades saludables con la participación de la comunidad, instituciones y diferentes sectores, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, firmó el acta constitutiva para la instalación del Comité Municipal de Salud, con lo cual da inicio el proceso para la certificación del municipio como promotor de la salud en 2027. (AD SJR 15)

### **LICENCIAS Y CAMBIOS DE USO DE SUELO, PENDIENTES EN SAN JUAN**

En una reunión celebrada en el Campo Militar Número Uno en la Ciudad de México, el presidente municipal de San Juan del Río, acompañado por el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, y representantes del gobierno federal,



**JUEVES 20 DE MARZO DE 2025**

discutió los avances del Tren México-Querétaro, un ambicioso proyecto de transporte ferroviario de pasajeros que comenzará su construcción en abril de este año. Durante el encuentro, en el que también participó el presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías, se abordaron los aspectos administrativos y logísticos que le corresponden a cada nivel de gobierno. En el caso de San Juan del Río, se detalló la necesidad de tramitar licencias de construcción y realizar cambios de uso de suelo, entre otros aspectos legales y administrativos. (PA)

## INFORMACIÓN GENERAL

### EL VOLUNTARIADO DE DAMAS DE LA CRUZ ROJA APOYA A DISPONER BASURA ELECTRÓNICA

Este sábado el Voluntariado Damas de la Cruz Roja Mexicana apoyó a recibir toda la basura electrónica para mitigar la contaminación en los hogares, sobre esto Carlos Rasgado, que es voluntario de la agrupación detalló que también se buscará donar los productos que sirvan a alguna institución que les puedan ser de utilidad. (N 4)

### MÉXICO TIENE 109 DATA CENTERS

En México existen 109 centros de datos que están operando principalmente en Querétaro, Monterrey, Guanajuato y Ciudad de México, de acuerdo con estudio realizado por la Asociación Mexicana de Data Centers. Una de estas empresas de Centro de Datos que tiene presencia en Querétaro es Equinix. La empresa cuenta en América con 85 centros de datos, en los cuales hay más de 10 Tbps de información. (DQ 12)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### EXPEDIENTE Q | ESPECULACIÓN

Por Adán Olvera

El reciente ataque armado ocurrido en el estacionamiento de un centro nocturno en las inmediaciones de Hacienda Los Laureles ha generado una serie de versiones que evidencian un problema recurrente en la cobertura de hechos violentos: la especulación y la desinformación. La información que circuló a nivel nacional sobre la presunta muerte del empresario Justo N., vinculado con los hijos del expresidente Andrés Manuel López Obrador, fue desmentida por el gobernador Mauricio Kuri González, quien confirmó que las víctimas fueron un hombre y dos mujeres, además de un lesionado. Es comprensible que, en un entorno de violencia e incertidumbre, los medios busquen respuestas rápidas, que muchas veces no llegan por diferentes razones; es también responsabilidad de los periodistas verificar los datos antes de difundirlos. En este caso, la confusión no solo pudo generar alarma en la opinión pública, sino que también pudo haber afectado a las familias de las víctimas y a terceros mencionados sin fundamento sólido. La velocidad de la información en la era digital no puede estar por encima del rigor periodístico pero esto no está sucediendo. Por otro lado, el gobernador Kuri ha sido enfático en desmentir versiones no oficiales, lo que demuestra la importancia de que las autoridades actúen con transparencia y claridad ante eventos de alto impacto. Sin embargo, también se requiere que brinden información de manera oportuna para evitar que los vacíos informativos sean llenados por rumores o datos inexactos. En este momento político y social: el periodismo no solo debe informar, sino hacerlo con responsabilidad. La verificación de los hechos debe ser prioritaria, sobre todo en temas sensibles como la violencia y la seguridad. En un contexto donde la opinión pública se polariza con facilidad, la precisión informativa es más importante que nunca pero entidades como las fiscalías no ayudan mucho ante un sistema de justicia penal que hoy prioriza la inocencia de las personas. **DE REBOTE.** El show legislativo ahora se dio porque los morenistas y opositores al gobierno municipal de Querétaro, no quieren ver montajes de presuntas agresiones a comerciantes ambulantes y pretenden llevar al presidente municipal de la capital a comparecer en la legislatura pero no quieren ver lo que sucede en la Ciudad de México, con el mismo tema. (DQ)



JUEVES 20 DE MARZO DE 2025

### CUARTO DE GUERRA

**AUTOGOL.** Eso hicieron los artesanos que ya cumplieron 6 meses de asedio en el Centro Histórico, exigiendo lugares en vía pública. El fin de semana, casi como el “Cuau” en sus mejores años para robar un penalti, protagonizaron un video donde se ve cómo una mujer se tira a media calle alegando agresiones que nunca existieron. Peor aún, esa “actuación” fue el pretexto de los propios vendedores para golpear más tarde a los funcionarios que esta vez no hicieron otra cosa más que su trabajo. **EXHIBIDO.** El autogol le quita legitimidad a los reclamos de “abuso” y descubre a este grupo como carne de cañón del diputado federal Gilberto Herrera, obsesionado ya con su postulación de gobernador. Si bien los artesanos y ambulantes han sido cautos, las huellas del ex rector de la UAQ aparecen por todas partes: envía a Aracely Martínez, del colectivo “Hijas del Maíz”, y a una de sus operadoras llamada Gabriela, supuesta artesana triqui, a encabezar las provocaciones. De hecho es Aracely quien se tira a mitad de la calle Guerrero y ambas habían estado en una conferencia con la dirigente estatal de Morena, Gisela Sánchez Díaz de León. Esto no es de pobres, es de políticos. **CAOS.** En el Congreso estatal el factor Morena también causa estragos: los pleitos internos entre sus diputados, por ejemplo Andrea Tovar contra Sinuhé Piedragil, ellos contra “Max” y todos contra el grupo “gilbertista” tiene detenida la integración de comisiones que ya cumple 6 meses cobrando y sin avance. (DQ)

### HUELGA SIN FIN

Se cumplirá una semana más de la huelga en Cadereyta de Montes y sigue sin fijarse fecha para una nueva audiencia ante el Tribunal de Conciliación y Arbitraje; la secretaria Liliana San Martín insistió en conminar a las partes involucradas al diálogo. Mientras el Sindicato acusa de acoso laboral a la alcaldesa Astrid Ortega, ella está a la espera de que los sindicalizados den una respuesta a la propuesta que hicieron la semana pasada y que sigue en análisis del gremio. Mientras tanto, está pendiente el Plan Municipal de Desarrollo, las 35 promesas que realizó en la campaña y, en unos meses, el primer informe de Gobierno. **Seguridad nocturna.** Es cuestión de días para que los establecimientos con vida nocturna como bares, restaurantes y otros centros de entretenimiento implementen aparatos de reconocimiento facial y conecten sus cámaras a los Centros de Monitoreo municipales y del estado para seguir en la ruta de seguridad que se acordó tras los acontecimientos del 9 de noviembre. La premisa es clara: o cumplen con las medidas o se retiran las licencias de funcionamiento. **¿Regresa pan a mesa directiva?** En próximos días, las 25 diputadas y diputados locales elegirán a la nueva mesa directiva, la que estará vigente durante seis meses. El primer medio año de la LXI Legislatura está a una semana de cumplirse y, hasta ahora, no todo ha sido miel sobre hojuelas; la pluralidad partidista en el Congreso ha enriquecido el debate, principio básico de la democracia. Se ha aprobado en consenso lo que se necesita aprobar y se ha levantado la voz cuando hay disenso. Todo indica que los votos favorecerán para que el PAN regrese a la presidencia; todo dependerá de que la 4T logre, ahora sí, ponerse de acuerdo. (AD 14)

### BAJO RESERVA

**La mentira quedó evidenciada de inmediato.** Una artesana se tiró al piso y lanzó gritos de una presunta agresión, ante la mirada incrédula de quienes pasaban caminando por el lugar y de los automovilistas que tuvieron que detenerse para no atropellarla. Eso sucedió, nos cuentan, cuando personal de la dirección de Inspección del municipio de Querétaro dialogaba con artesanas, pero una de ellas, al no llegar a un acuerdo, opta por tirarse al piso para bloquear la vialidad y evitar el tránsito de los vehículos. Esto, nos dicen, quedó evidenciado en una videograbación generada por una de las cámaras instaladas en el Centro Histórico, con lo cual la mentira quedó evidenciada de inmediato. **Da frutos la buena relación entre rectora de la UAQ y Chepe.** Hace unos días el municipio de Corregidora que encabeza el panista **Josué Guerrero** firmó un convenio con la rectora de la UAQ, Silvia Amaya. Este acuerdo se dio gracias a la buena relación, nos cuentan, que existe entre ambos. El gobierno de Chepe, nos detallan, se compromete a otorgar becas y construir la barda perimetral del campus Charco Blanco. Esto refleja



**JUEVES 20 DE MARZO DE 2025**

un compromiso real con la juventud, a quienes les demuestra que no están solos. Esta colaboración puede generar grandes beneficios. (EUQ 2)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Rinde hoy fiscal general su Informe de actividades.** Que el fiscal general Víctor Antonio de Jesús Hernández, quien asumió el cargo el 23 de agosto de 2024, presentará este jueves, a las 8:00 horas, en sesión solemne de la 61 Legislatura del estado, el Informe anual de actividades de la Fiscalía General del Estado de Querétaro. Posteriormente, a las 11:00 horas, en las instalaciones de Bloque, habrá un evento con invitados especiales.

**Detectan huachicol en gasolineras; hay detenidos** Que el gobernador del estado Mauricio Kuri confirmó que se llevó a cabo un operativo interinstitucional en diversos puntos de la Zona Metropolitana de Querétaro en el que identificaron el delito de robo de combustible, “huachicol”, y que, además, hubo detenciones. “Hay temas de huachicol, hay temas de algunos detenidos”, afirmó el mandatario. En tanto, en la red social X, el secretario de Seguridad Ciudadana del gobierno estatal, Iovan Elías Pérez, escribió: “La seguridad de la población es una prioridad y el trabajo para garantizarla no se detiene. En operativos estratégicos y coordinados entre la @FGR\_Qro @fiscaliaqro @Defensamx1 @GN\_MEXICO\_@POESQro @Pemex se realizaron cateos en establecimientos de servicio de combustible en #Querétaro, logrando aseguramientos clave para combatir actividades ilícitas”. Y llamó a la ciudadanía a reportar cualquier ilícito al 9-1-1 Emergencias y 089, mediante denuncia anónima, con el fin de poder intervenir directamente para combatir el delito. **Se reúnen Dorantes y Murguía con directivos de TikTok** Que, en el marco del cabildeo y diálogo con expertos y otros involucrados en el impulso a la iniciativa del gobernador Mauricio Kuri para reformar y adicionar diversas disposiciones de la “Ley general de los derechos de niñas, niños y adolescentes”, y la “Ley federal de telecomunicaciones y radiodifusión”, para proteger a los menores de edad de los riesgos del acceso sin límites a las redes sociales, el senador Agustín Dorantes Lámbarri y la senadora Guadalupe Murguía se reunieron con los representantes de TikTok, Edgar Rodríguez, director de Asuntos Públicos para Latinoamérica; Alexander Bardales, gerente de Asuntos Públicos, y Edgar Herrejón, consultor externo. Dorantes Lámbarri también sostuvo un encuentro con Karla García Escudero, representante de la Unión Nacional de Padres de Familia, y con Juan Martín Pérez García, coordinador de Tejiendo Redes Infancia en América Latina y el Caribe. (CQRO 2)

### FUEGO AMIGO

**La bendita primavera** inició hoy 20 de marzo, a las 3:02 horas, pero desde hace varios días comenzaron a florear las características jacarandas, con el color de los cercanos días santos, por distintos rumbos de la zona metropolitana, especialmente las del Acueducto y las que aún quedan en el Boulevard Bernardo Quintana y que el desaparecido escritor italiano Carlo Coccioli describió como el glorioso paisaje queretano. Cuidémoslas. (PA 1)

### FUENTE DE EL MÁRQUES | APUESTA PAN POR NUEVOS VALORES

Por Juan A. del agua

Hoy que los partidos buscan nuevos rostros para refrescar la política queretana y el PAN colocó en las alcaldías metropolitanas a Felifer Macías, Chepe Guerrero y Rodrigo Monsalvo, jóvenes brillantes, vale observar, para cuando venga lo que vendrá, el trabajo de prospectos como Mauricio Cárdenas el diputado local más votado en la elección de la entidad. Agua queretana, escasa pero sana. (PA 1)

### PLAZA DE ARMAS | MASSIVE CALLER DA VENTAJA A MORENA

Por Sergio A. Vengas Ramírez

**Lideran Santiago Nieto de Morena y Ricardo Anaya de Acción Nacional. Hace un año esta encuestadora pronosticaba el triunfo de Xóchitl. Que ya hicieron las pases Ricardo Astudillo, del Verde y Chema Tapia.**





**JUEVES 20 DE MARZO DE 2025**

**También se adelantó la primavera hoy a las 3.02 de la madrugada.** Madrugan. De cara a las elecciones de gobernador del 2027 en Querétaro y otros estados, la consultora Massive Caller advierte intención del voto a favor de Morena. Así se señala en las encuestas divulgadas ayer por esta empresa anteriormente identificada con el PAN, que en los comicios presidenciales del 2018 dio como favorita a Xóchitl Gálvez con 47.6% de las preferencias contra 45.1 de Claudia Sheinbaum. El resultado, ya sabemos, fue muy distinto. Claudia, candidata de la Coalición Sigamos Haciendo Historia, obtuvo más de 33 millones de votos, equivalentes a casi el 60 por ciento frente a 15.6 millones de Xóchitl de Fuerza y Corazón por México, algo así como el 28%, de acuerdo con los datos oficiales del INE. “Medimos mal” reconoció el director de la encuestadora Carlos Campos, al reivindicar que durante ocho años sus trabajos fueron precisos. Dicho lo anterior, hoy Massive Caller (a dos años tres meses de la elección de gobernador en Querétaro) coloca al Movimiento Regeneración nacional con 39.1 por ciento de las preferencias contra 35.3 de Acción Nacional, que tiene una supuesta pérdida de 5 puntos de enero a marzo. Los otros partidos no pintan: PRI 4.4%, MC 2.8, Verde 1 y PT 0.6, sin considerar posibles alianzas. Igualmente presenta Massive Caller los nombres de los presuntos aspirantes a la gubernatura, encabezados por Santiago Nieto Castillo en Morena, con más de 30 puntos de ventaja sobre el segundo lugar ocupado por Gilberto Herrera Ruiz y Ricardo Anaya Cortés en el PAN con siete arriba de Lupita Murguía. Por Morena menciona igualmente a Ricardo Astudillo Suárez en tercer sitio con 12.5 de las preferencias. Abajo de él aparecen Beatriz Robles, Andrea Tovar, Chema Tapia y Luis Humberto Fernández. Por el PAN incluye también a Agustín Dorantes, Felifer Macías, Luis Nava, Chepe Guerrero y Marco del Prete. En la tabla correspondiente al PRI figuran Mario Calzada y Abigail Arredondo. Por Movimiento Ciudadano: Tere Calzada, Paulina Aguado, Manuel Garrido Patrón y Paul Ospital. Cabe señalar que estas encuestas, levantadas el 18 de marzo mediante la técnica de robot, a través de grabaciones enviadas de manera aleatoria a los hogares, (sin decir cuántas) tiene, según reconoce, frecuencia de respuesta cero y rechazo ¡del 95%! Así de fácil. Así de difícil. **-OÍDO EN EL 1810-** La más certera. Hace un año, el 19 de marzo, PLAZA DE ARMAS El Periódico de Querétaro, publicó la encuesta de Reforma, en donde la entonces candidata presidencial Claudia Sheinbaum aventajaba con 58 por ciento de las preferencias a Xóchitl Gálvez que aparecía con 34. Doy fe. **-¡PREEEPAREN!**- Vuela alto. Que aunque Massive Caller ponga en primer lugar a Ricardo Anaya en su encuesta para Querétaro, el coordinador de la bancada del PAN en el Senado buscará repetir en la candidatura presidencial en el 2030. ¿A poco no?. **-¡AAPUNTEN!**- Reconciliación. Que ya limaron asperezas el dirigente estatal del Partido Verde, Ricardo Astudillo y su ex candidato a presidente municipal Chema Tapia. ¡Ah, los políticos!. **-¡FUEGO!**- Mientras dormías. Hoy 20 de marzo, a las 3:02 de la madrugada, inició la bendita primavera. Se adelantó, como los aspirantes. ¡Porca miseria!. (PA 2)

### **POLÍTICA CONFIDENCIAL**

**De la Garza.** Al inicio del Gobierno de Kuri se modificó la estructura estatal en la que se creó la figura del comisionado de las Entidades Paraestatales, cargo que tiene Gerardo de la Garza, quien fue presidente de la Canaco Querétaro. Orgánicamente depende de la Jefatura de Gabinete. A ciencia cierta, poca es la visibilidad o el trabajo de De la Gana o cuál ha sido su función real administrativa o política. Quizá ha sido más operador tras bambalinas. La propuesta del gobernador para mantener un mayor control en el uso de celulares en las escuelas se encuentra acorde al panorama mundial, pues en Madrid se aprobó una ley similar. No sabemos si se basó en la de Querétaro, pero no cabe duda de que la propuesta obedece a una tendencia a favor de la salud de los adolescentes. **Reto.** Una de las metas a cumplir que se ha impuesto la diputada Teresita Calzada es lograr actualizar la ley de seguridad estatal, y es que nos dicen que se espera que no haya "trabas", como le sucedió a Guillermo Vega, quien nunca pudo concretar la ley. Se dice que en parte se debió al peso de las empresas. **Renovación.** En el Congreso local nos cuentan que hay un Máynez queretano, y es que dicen que así se ha autodenominado Paul Ospital, ya que lo ven muy crecido después de haber encontrado su media naranja y se le ve muy activo en redes sociales. Lo que nos preguntamos es si tiene aún el cuadro de Peña Nieto en su oficina, como en años anteriores. (P)



JUEVES 20 DE MARZO DE 2025

### CÓDICE QUETZAL

**Evolución.** El municipio de Tequisquiapan dio un paso importante para la consolidación de uno de sus principales activos económicos: la atracción de visitantes. Ayer la Dirección de Turismo evolucionó a Secretaría, con lo que el alcalde Héctor Magaña, busca darle mayor peso a esta actividad en Tequisquiapan. **Operativo.** El gobernador de Querétaro destacó los operativos hechos en diversas gasolineras en la capital, lo que incluso dejó a unos cuantos detenidos por el tema del huachicol, esto habla de la coordinación que existe entre el Gobierno del Estado y las autoridades federales. **Enchúleme la obra.** Pues resulta que para la obra de Paseo Cinco de Febrero se destinarán 14 mdp aproximadamente para 'embellecerla', y es que el nuevo secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, José Pfo X Salgado, mencionó que se abrirá una licitación para colocar árboles y plantas a lo largo de la obra y esta se vea más 'cute' como diría la chaviza. (Código Informativo)

### EL ALFIL NEGRO

**Unilateral.** Así parece ser la actitud de las autoridades de la CdMx y del congreso ciudadano, que con su ley para las corridas de toros sin sangre, si llamaron a los taurinos, pero no les hicieron caso. Los dejaron ver la tele... Pero no prenderla. (N 1)

### DIVERSIDADES | SEIS AÑOS DE IRIDISCENTE Y TEUCHITLÁN

Por Walter López

El aniversario, que debía ser motivo de alegría, quedó marcado por un dolor profundo que nos ha dejado sin palabras. Desde su creación, Iridiscente ha sido un espacio para visibilizar las injusticias que atraviesan las poblaciones en situación de discriminación en nuestra sociedad queretana. A lo largo de estos años, hemos escuchado historias desgarradoras, pero ninguna tan impactante como la tragedia que nos enfrentamos este mes. Este aniversario, como en ocasiones anteriores, se iba a celebrar con un evento de resistencia. Pero el destino nos mostró la crudeza de la realidad. El 15 de marzo, lo que debería haber sido un programa de fiesta y alegría se convirtió en un lamento colectivo tras la aparición de un campo de exterminio en Teuchitlán, Jalisco. Fue Guerreros Buscadores de Jalisco, un grupo de valientes activistas, quienes a través de una transmisión en vivo revelaron el horror de este campo. Las autoridades de la Fiscalía de Jalisco y la Guardia Nacional habían sostenido que no había nada que mostrar en septiembre de 2024, cuando aseguraron el terreno. Sin embargo, los Guerreros Buscadores nos expusieron la verdad: zapatos amontonados, ropas, cartas, fotografías, y agujeros con restos humanos y cenizas, evidencias de la barbarie más espantosa. Las autoridades, como siempre, se hicieron ciegas ante lo evidente. El dolor de ver cómo la verdad era ocultada por aquellos que deberían habernos protegido fue insoportable. Ante este hallazgo, la indignación estalló. El pueblo mexicano, encabezado por activistas y familiares de personas desaparecidas, salió a las calles para mostrar su rabia. En las principales plazas del país, las vigilia 400 zapatos – 400 velas se convirtieron en un grito de memoria, protesta y solidaridad. En Querétaro, bajo el liderazgo de Yadira González, el Grupo Desaparecidos Querétaro organizó una concentración en Plaza de Armas. Nos unimos como sociedad civil para manifestar nuestra indignación por la tragedia de Teuchitlán y exigir justicia. Las palabras de Yadira resonaron en nuestras almas: “Este no es el primer campo de exterminio en México”. Nos recordó las otras fosas clandestinas, los otros lugares donde la violencia se ha instalado como una constante. Nos habló de las horribles prácticas de quemar cuerpos y descuartizar a las víctimas, todo bajo el amparo de un sistema que nunca ha querido ver la verdad. La escena en Plaza de Armas fue estremecedora: los ojos de todos reflejaban el dolor. Ya no podíamos ocultar nuestra tristeza. La celebración de nuestro aniversario parecía absurda ante semejante horror. ¿Cómo celebrar cuando miles de personas siguen buscando a sus seres queridos desaparecidos? ¿Cómo seguir adelante cuando el estado se muestra indiferente, cuando las autoridades permiten que la vida humana sea tratada como si no valiera nada?. Después de la vigilia en Plaza de Armas, abrimos la transmisión en vivo de Iridiscente y compartimos con nuestra audiencia lo vivido ese día. No podíamos callar el sufrimiento que sentíamos. Nadie podía ya ignorar lo que sucedía.



**JUEVES 20 DE MARZO DE 2025**

Nos costaba respirar, ver cómo, mientras el país se ahoga en esta tragedia, muchos aún se atreven a justificar la desaparición de personas con frases como “¿En qué andaba?”, una excusa perfecta para justificar la inacción, la pasividad y el olvido. Esas palabras nos arrastran a una espiral de indiferencia, mientras el horror sigue expandiéndose. Queda claro que la solución no vendrá de las autoridades, que han demostrado ser incapaces de protegernos. La única salida es la movilización de la sociedad civil, de todos nosotros. La presión social debe ser tan fuerte que no pueda ser ignorada. (DQ)

### **CIENCIA | CHAVAS EN LA CIENCIA: ESPÍRITUS SOÑADORES**

Por Teresa García Gasca

En un mundo globalizado gobernado por internet y redes sociales, en donde las violencias están normalizadas y las mujeres son víctimas de las enormes brechas de género. Se trata de un programa de apropiación social de conocimiento enfocado en llevar a cabo estrategias de democratización de las ciencias para propiciar una sociedad mejor informada. Es entonces cuando nace una nueva actividad relacionada con niñas STEM y, dada la cercanía de fechas entre el 11 de febrero (Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia) y 8 de marzo (Día Internacional de la Mujer), se organizó la primera edición del programa Chavas en la Ciencia. En esa primera edición, 40 niñas y jóvenes entre 9 y 17 años acudieron a las instalaciones de las Facultades de Ciencias Naturales, Ingeniería y Química de la Universidad Autónoma de Querétaro durante cuatro sábados consecutivos, para interactuar con investigadoras, conocerlas, aprender qué hacen y cómo llegaron al lugar en el que se encuentran. Las actividades incluyeron visitas a 20 laboratorios, unidades de manejo ambiental, bioterio y charlas. Las niñas interactuaron a través de la robótica, la zoología y la botánica para preguntar y conocer todo lo relacionado con actividades de investigación y cuidado de flora y fauna. Sin embargo, las niñas no fueron las únicas que aprovecharon las mañanas sabatinas, ya que sus mamás y papás nos dieron la oportunidad de abrir espacios de diálogo en donde se trataron aspectos de género, adolescencia, emociones y empoderamiento de las niñas gracias a la intervención de las Direcciones de Igualdad de Género y no Discriminación y de Vinculación de la universidad. La sensibilidad e interés de mamás y papás mostró la necesidad de contar con más espacios para dialogar e intercambiar saberes. En su segunda edición, marzo del 2025, Chavas en la Ciencia recibe a 49 niñas y jóvenes con nuevas actividades en las que participan las mismas tres Facultades anteriores más las de Informática, Medicina, Enfermería y Artes, además del Museo Universitario de Ciencias Ximhai y la Universidad Nacional Autónoma de México con una actividad sobre la Semana del Cerebro. Mamás y papás contaron nuevamente con talleres y charlas sobre adolescencia, emociones, neurodivergencias, ciberseguridad y acoso cibernético. De esta forma se impulsan las vocaciones a futuro, se forman lazos más estables, se fortalece la seguridad personal, se dota de herramientas a madres y padres de familia y se generan espacios de confianza y afecto. Esta actividad empieza a enraizar dentro de la UAQ y ya se planean estrategias para promover políticas vinculadas con la responsabilidad social universitaria. Hay que ir al fondo, erradicar estereotipos y empoderar a las niñas para que sueñen sus futuros y los hagan realidad. De esta forma se impulsan las vocaciones a futuro, se forman lazos más estables, se fortalece la seguridad personal, se dota de herramientas a madres y padres de familia y se generan espacios de confianza y afecto. (DQ)

### **\$139 MILLONES...SIN CAMBIO**

Por Pedro Pablo Tejada

Ricardo Astudillo, el eterno dirigente del PVEM, es una muestra innegable, de lo que significa vivir del presupuesto. En 2002 se afilió al Verde, y al año siguiente se convirtió en presidente del Comité Municipal de Corregidora. En 2008 fue electo presidente estatal. Tiene 23 años viviendo detrás de esa franquicia y de los impuestos de todos los mexicanos. Los partidos políticos son administrados por los dirigentes locales y nacionales como un negocio propio. Contratan aviadores y asesorías a discreción. Así justifican (desviando) el dinero público, a su conveniencia. Aunque



**JUEVES 20 DE MARZO DE 2025**

los dirigentes nacionales son más gandallas. Obligan a los locales a regresarles 60% de las prerrogativas. Tampoco se vive tan mal con lo que queda. Lo que señalo del PVEM es un ejemplo. En los 32 estados hay muchos dirigentes de (todos) estos partidos, que son zánganos mantenidos por los ciudadanos. En Querétaro en 2025 los partidos políticos con registro recibirán casi 139 millones de pesos para mantenerse. Le cuestan a los queretanos 381 mil pesos diarios (\$15 mil 867.57 por hora. Si trabajaran las 24 horas). Al ausente y cómodo PAN de Martín Arango, que enfrentará en 2027 un complicado reto electoral, le caerán 45 millones de pesos. A Morena y sus tribus 42.3 millones de pesos. Nada despreciables para una izquierda que presume de austeridad. A ese muerto insepulto llamado PRI le dan oxígeno 14.3 millones de pesos. Más de la mitad, se los descuentan. Sus ex-candidatos violaron la Ley, en campaña. A Movimiento Ciudadano (MC) hoy con serias divisiones al interior después de la imposición centralista de Paul Ospital y Antonio Macías como militantes; se le pasa el trago amargo, con 13.2 millones de pesos en la chequera. Y hasta el Partido del Trabajo (PT), sin estructura y militancia a la vista, alcanzó 10.3 millones de pesos. Por eso, y por el ejercicio del poder y sus canonjías, los dirigentes de los partidos no sueltan el hueso. Quién se resiste al reconocimiento y a la chequera gorda. Los partidos políticos deberían representar los intereses de la ciudadanía. Pero no, hoy son estructuras cerradas, dominadas por células amafiadas, que buscan perpetuar su poder. Por eso cada vez más los ciudadanos ven a los partidos políticos como un espacio corrupto e inservible. Muy lejos de ser un mecanismo para el cambio y la representación ciudadana real. Esta imperfecta democracia nacional es cara y agotadora para los ciudadanos. Los partidos le cuestan a los ciudadanos. Son inaccesibles para los auténticos liderazgos civiles. Además, hay que soportar que gocen (los privilegios) tipos poco honorables. Miembros de una camarilla que rota puestos e imponen candidaturas por sus pistolas. En Querétaro nos cuesta 139 millones de pesos al año mantener a la élite partidista. Además, hay que soportar su perorata de un cambio, que nunca llega. ¿Muy caro no? Para que el único cambio de modo de vida, sea el de ellos. (EUQ 6)

## **SOCIEDAD DIGITAL Y POLÍTICA**

Por Raúl Martínez

El proceso de desglobalización y el agotamiento del modelo neoliberal ha dado paso, en el mundo, al diseño de una sociedad digital. Los síntomas son: la fatiga, la asfixia y la desesperanza... padecimientos en diversas poblaciones. Y no solo esto, sino incluso el nacimiento de la sociedad digital vislumbra riesgos ya observables, hoy día, como el despunte de una carrera armamentista digital basada en la incontrolable circulación de datos globales. Las guerras en el futuro ya no serán a través del uso de armas de fuego sino en el uso de datos, es decir, el big-data. El centro estratégico de las luchas políticas será en las plataformas digitales, a saber: Facebook, Instagram, T, inteligencia artificial y las redes SG entre otras. Desafortunadamente, las luchas políticas, en la coyuntura actual, sedan en base al recurso de la violencia verbal y la mentira, procedimientos opuestos al uso responsable de la libertad de expresión y a la objetividad del uso de datos. Lo ideal sería recurrir al cosmos de los datos a partir de los principios e ideales de cada estrato u organización política y sin olvidar el denominador común: la ética. Sin embargo, no es así. El asunto es quien es el que mejor engaña a los ciudadanos. Una calamidad más, al menos en México y sus regiones no se vislumbra una nueva inteligencia que comande un movimiento intelectual a fin de darle dirección al sistema social y político. La vieja guardia del conocimiento y el saber pareciera derrotada y estado de hemiplejía. Sería relevante la irrupción de una nueva generación de pensadores con el objeto de contener el embuste. El sistema educativo es importante para ese efecto. Si se privilegia el engaño y la marrullería entonces el rumbo será la conformación de una dictadura digital. En cambio, si se recupera la tradición del saber político, el beneficio será para la edificación de un nuevo estilo de democracia. La diferencia de proyectos políticos y sociales son respetables, por lo que la confrontación de ideas opuestas contribuye al orden de un sistema político. Los ciudadanos merecen respeto al intentar ganarse sus conciencias. El competidor-ganador de una político-electoral contienda merece el reconocimiento del perdedor y con la posibilidad de refundarse este último. Para concluir, la actitud convenenciera de políticos utiliza a modo la información a través de partidos políticos ya en estado terminal. Los políticos saltan de



**JUEVES 20 DE MARZO DE 2025**

un partido a otro sin el mínimo de decoro y moral, el cinismo se impone. El estado de Querétaro no es la excepción, los principios y los ideales ya no cuentan y mucho menos una formación profesional seria. En concreto, el caso del partido dominante, el PAN tiene la posibilidad de contener el avance del "culto a la personalidad" y mantener el orden institucional. Si no recupera la dirección política, sin duda perderá las próximas elecciones. Morena crece aún sin grandes liderazgos y con fuertes divisiones internas. Los ciudadanos mantienen interpelados a los partidos políticos, su futuro depende del nivel de transparencia en el discurso, en activismo y en proponer a los ciudadanos a los mejores candidatos. (EUQ 7)

### **CERRANDO FUERTE**

Por Alfredo Botello

Estamos adentrándonos en el cuarto año del Gobierno del Estado de Querétaro que encabeza Mauricio Kuri, sin estar exentos de las problemáticas económicas, sociales, educativas, de seguridad, de salud, de infraestructura, tanto locales, regionales, nacionales e internacionales, ya pesar de la problemática compleja que se nos presenta, Querétaro va en buena ruta, gracias a los esfuerzos que realizan sociedad y gobierno. En materia económica ya pesar de los vaivenes nacionales e internacionales, nuestra economía se ha mantenido estable y en un crecimiento sostenido al encontrarnos entre las primeras cinco entidades con mayor competitividad en México, según el índice de competitividad Estatal del Instituto Mexicano de la Competitividad. Así también en materia económica la inversión extranjera directa ha sido cercana a los 6 mil quinientos millones de dólares en lo que va de la presente administración gubernamental estatal, siendo empresarios de Estados Unidos y España de los principales. Un reflejo de la pujanza de nuestra economía lo es el crecimiento de las operaciones del Aeropuerto Internacional de Querétaro, tanto en pasajeros como de logística, e incluso algunas de las empresas asentadas en su radio de influencia, ya está ampliando su capacidad instalada. Y esto son solo algunos de los datos que en materia económica les comparto pero que ejemplifican la manera que ha estado creciendo la economía en la entidad y seguirá creciendo. En lo social se han realizado enormes esfuerzos de los tres niveles de gobierno para atender las necesidades de los habitantes de Querétaro, por ello somos de las entidades que menor índice de pobreza tenemos en los últimos años y, no obstante ello, nuestros números son por el orden de el 25.6% (cerca de 538 mil personas) estaba en situación de pobreza moderada, mientras que el 2.0% de la población se encontraba en situación de pobreza extrema (alrededor de 41,200 personas). Porello es el relanzamiento que el gobernador Mauricio Kuri ha realizado de los programas sociales que maneja directamente, así como la coordinación que se tiene para con las instancias de carácter federal, prueba de ello es la Beca Rita Zetina que apenas se estará aplicando y para lo cual hay labor conjunta de la Unidad de Servicios Para la Educación Básica en el Estado de Querétaro, USEBEQ y la Secretaria del Bienestar. En materia de seguridad seguimos siendo de las entidades más seguras del país y tenemos fortuna hoy por hoy ninguno de nuestros agentes del orden esté involucrado con los delincuentes y con la fortuna que la mayoría de los delitos son esclarecidos y sus responsables detenidos, amén de la inversión sin precedentes en cuanto a infraestructura y equipamiento se refiere en este rubro. En salud una vez que se puso en pleno funcionamiento Hospital General Nol y se trabaja para dignificar las instalaciones del interior como son Jalpan, Cadereyta y San Juan, así como diversas clínicas de salud, el gran reto sin lugar a dudas es el suministro de medicamentos e insumos hospitalarios, pero que ala fecha se ha salido adelante y así debe ser a pesar del recorte presupuestal que de conservadoramente rebasa los 350 millones de pesos de parte de la federación. En materia de infraestructura siguen marchando positivamente los dos grandes proyectos que son Agua y Energía, dos componentes básicos para el desarrollo y que esperemos se concreten en lo que resta de esta administración aun cuando no nos corresponda, pero satisfechos que fue quien tomó la decisión y se dejaron los recursos suficientes para concluirlos, como lo fue esa gran obra de infraestructura que fue el Acueducto II. Muchos rubros que como el de transparencia faltaría de abordar, pero lo que sí se debe estar seguro que el gobernador no baja la guardia y ha pedido a todo su equipo que sigamos dando pasos firmes para



**JUEVES 20 DE MARZO DE 2025**

cerrar con todo el trabajo de esta administración y prueba de ello se tendrá en la gira de tres días que está por emprender a la Sierra Gorda Queretana. (EUQ 9)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO